
嘉定，上海四大工业基地之一，截至今年 ４月底，已集聚
台资企业９０２家，总投资额 ３７．５亿美元，投资领域覆盖光电
通讯、金属制品、食品制造、电器机械、服装制造等 ２０多个大
类。很多台商说，“我们在嘉定创业没有陌生感。”在嘉定，可

见台湾与大陆经济发展“经脉”相连。

嘉定日益加快的经济增长速度，连战、宋楚瑜的大陆之

行，更让在嘉定投资经营的台商们信心十足，他们普遍认为，

目前稳定的台海形势，有利于两岸的经济发展。嘉定依托雄厚

的工业发展优势和先进制造业基地背景，凭借优良的投资环

境和优质服务，势必吸引更多台资企业入驻。台商们在嘉定的

生活和工作中，除了盈利之外，对嘉定也越来越多地产生了感

情。由此引起记者对台资企业及台商生活的关注。

台商工业园区是全市最早建立的

台资企业聚集之地。该工业园区占地

２１００亩，集工业生产、商贸服务、生活
居住等多功能于一体，共投资３亿余元
用于道路、桥梁、绿化、供电、通讯等配

套设施建设。目前，已入驻３００多家光
电子、集成电路、机械制造等规模较大

的台资企业。由于企业规模不断扩大，

为便于管理，上海东庚金属制品有限公

司协理黄志雄等很多台商开始选择落

户嘉定，充分享受在嘉定的幸福生活。

上海东庚金属制品有限公司是一

家生产新型金属家具、运动器材的公

司，产品主要销往欧美和日本，年产值

２．７亿元。５月１６日下午，黄志雄正在召
开一个由企业中层干部参加的企业内

部管理会议。黄志雄回忆 ２００１年和妻
子随公司来此创业时的心情，他最大的

感受是“大家都是中国人，沟通起来比

较容易”。黄志雄和妻子才来嘉定时住

在公司宿舍里，２年后，他们在嘉定买了
房，又把孩子从台湾接来。孩子今年４
岁，就读于嘉定贝嘉尔幼儿园。如今一

家 ３口常住嘉定，故而，黄志雄自称是

“半个上海人”了。每到周末，全家一起

出去游玩，其乐融融。他说，“在嘉定购

物很方便，有‘乐购’、‘欧尚’等大超市；

吃的地方也多，什么‘新昌润’、‘龙飞’

……”“而且，我几乎吃遍嘉定的大小餐

馆”，说完，黄志雄得意地笑起来。

今年“五·一”劳动节，他和妻子，邀

上三五好友，自己驾车到山东烟台旅

游。他笑着说，“从嘉定到烟台有 ２７００
多公里路程，这些路程可以绕台湾岛好

几圈呢。”据他介绍，除了经常旅游外，

他们的业余活动也很丰富。今年３月，
在区台协组织下成立了一支台商垒球

队，共有３０多位队员。垒球队每周活动
一次，作为队员的黄志雄总是积极抽空

参加。“只要是台商，不管年龄、性别，或

是否有垒球基础，都能参加。”他说，“在

锻炼身体之余，能给我们提供一个交流

的平台，非常好呢！”

５月 １９日上午 ８点 ５０分，上海奇
丽尔制衣有限公司董事长李进达放下

手中事务，检查整理好自己的衣饰、调

整思绪，准备接受记者预约 ９点的采
访。采访中，他的亲切和蔼不尤让人想

到公司宗旨：亲切第一。

李进达住在嘉定公司宿舍，只要晚

饭后没有工作，就会在工业园区内散

步，路边两侧的梧桐树枝繁叶茂，这种

幽静的环境带给他舒适的感觉。“当初

建厂时，这里还在开发阶段，四周都是

田地，现在是成规模了。”谈到园区环境

时，他总会回忆起这第一印象。

李进达的业余生活就是忙里偷闲

地在嘉定城区逛逛，当然，作为生产内

衣的企业老总，他去得最多的也是内衣

柜台。高扬商厦内的品牌专卖处，乐购、

欧尚的卖场柜台，就连路边的内衣小

店，他都会进去看看。他说：“嘉定的内

衣市场还处在起步阶段，虽有些高档产

品，但仍以中档偏下产品为主。”嘉定商

城曾力邀奇丽尔公司加盟，不过凭他在

嘉定逛商店的经验，他觉得时机还未成

熟。他的设想是在嘉定开个专卖店，把

品牌在当地打响。前年，他曾考虑在博

乐广场附近找个店面，后因种种原因耽

误了。现在，他觉得嘉定已开始集聚人

气，又开始兜起了嘉定能够吸引人气的

地段，“有人潮就有钱潮。”他微笑着说。
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据统计，在嘉定的９００多家台资企业中、有
３８９家已进行过不同程度的增资扩厂，增资总
额达７．１亿美元。其间，“奇丽尔”、“东庚”、“寰
鑫”、“华忆科技”等较大规模台资企业，投资额

一增再增，目前都打算把嘉定作为企业发展的

“主战场”；同时，“震旦”、“灿坤”等１０多家台资
企业还位列全市工业企业５００强。

在沪宜公路旁的一幢白色尖顶建筑物格外

抢眼，这是台湾上市公司忆声电子的大陆总

部———上海华忆科技有限公司。１９９４年，该公
司成为最早在嘉定投资的台资企业之一，执行

副总经理彭秀云谈起公司的成长史，感慨良多，

唏嘘不已。

由于公司定位是科技型，因此当初选址嘉

定，更多看重的是嘉定优越的人文环境。考察

中，他们发现嘉定的科技力量雄厚，有上海科技

大学（现上海大学）、中科院光机所、

华东计算机所等众多科研单位。彭

秀云笑着说：“我们当初到这里时，

周边都是稻田，上班时，脚上都沾着

黄泥呢！现在，企业林立，道路畅通，

我们企业开始走‘上坡路’，嘉定发

展也是越来越好了。”

２０００年的电脑显示器市场剧变
中，“华忆”曾一度走到死亡边缘，当

时，公司内外交困，产品转销国内，

可迟迟拿不到货款，内部管理高层

人员不熟悉经济法规，导致决策失

误，于是，一系列讨债、追债、法律官

司等搞得彭秀云焦头烂额，她笑着

说，“当时很多台湾朋友打电话给我

都开玩笑说看我是不是还活着。”在

区政府、嘉定工业区职能部门的大

力支持下，他们咬牙挺住难关，该补

办手续的就补办，不能追讨的债款诉

诸法律解决问题，在产品进出口问题

上，一有不明白的事就及时向有关部

门请教，职能部门人员总是热心接待

他们，尽力为他们化解各类矛盾。于

是，依靠彭秀云的韧性和全体员工上

下一心，公司挺过来了，迅速扭亏转盈。目前，该

公司主打产品是车内液晶显示器及便携式ＤＶＤ
等，年产值达３０００万美元，产品全部出口到欧美
各国，年上缴税收８００多万元人民币。今年，他们
在嘉定工业区的鼎力帮助下，在永盛路新辟地

块，建设其全球行销家用／车用液晶显示产品的
生产基地，并带动一批配套厂商进驻；同时，开始

新建自己的研发中心。公司的注册资本由成立时

的３８０万美元增加到１０００万美元。
彭秀云说，“前一阵，区台办让我们填‘台资

企业对政府满意度测评回执单’，我都填了‘很

好’。”“我一直跟台湾的企业老总说，这里办厂

成本的确很高，人力费用相对也高；但是，这里

投资环境好、政府配合度高，产品配套企业众

多，企业在发展中没有压抑感，这样回报也多。

做企业不是为一时赚钱，更多的是考虑企业发

展前景。”彭秀云谈到现在的台海形势更是笑容

满面，“我们从连宋之行看到希望，两岸大门必

将越开越大。”她表示，一旦两岸真正实现“三

通”，就立即组织员工到台湾游玩。

１９９２年落户黄渡的上海信守助剂有限公
司今年又新建４０００多平方米的厂房，谋求更大
的发展空间。董事长黄金树深有感触：“嘉定作

为上海工业经济发展的前沿地带，投资优势明

显。公司在成长中，无论是政府还是各级职能部

门，从初期的办证出照、选址建厂，还是生产环

节都给我们提供了周到的服务，功不可没，让我

们深为感激。”

前不久，一位在嘉定的台商子女楮

虹钦打算报考上海工艺美术学校，可按

照有关规定，台籍学生只能报考普通高

中不能报考中等职业学校，可楮虹钦一

心想到嘉定学艺术，经市台办、市招办、

区台办及教育部门多方协调和商讨，最

终决定特例特办，让楮虹钦圆梦嘉定。

目前，在嘉定各类学校就读的台籍学生

有近１２０人。
区政府从各个方面为台商考虑周

全，点滴之处传递浓浓深情。设立台胞

定点医院，开设台商子女就学定点班

等。独创性地设立台商投诉协调中心，

在台商聚集的马陆镇设立台商服务中

心，为台商提供工商、税务、海关、金融、

人力资源等全程代理式服务，让台商一

旦有问题有困难，立即能够找到政府，

及时协调解决。

５月 １７日，嘉定首家按五星级标
准建造的寰鑫富贵天地大酒店正式加

入“金钥匙国际旅游联盟”。“能加入这

个联盟，真不容易，联盟领导前后考察

了 ３次，包括饭店周边整体环境、各类
设施、入住率等。”酒店董事长蔡智慧介

绍说，“从开业至今一年不到的时间里，

我们能取得这样的成绩，真的要感谢当

地政府，还有市台协嘉定工委会给予的

大力帮助。”她说，这个联盟基本囊括世

界上所有的著名酒店，酒店之间可以借

这个平台进行交流沟通、互助互补、人

才支援等，这对“寰鑫”是一个荣誉，更

是一个机遇。

寰鑫富贵天地大酒店去年初正式

营业时，由于地处郊区，又缺乏一定名

气，因此入住客人较少，虽采取广告宣

传、促销等多种方式，仍难在短时间解

决客流问题。市台协嘉定工委会了解情

况后，开始积极向来嘉定投资的众多台

商介绍推荐“寰鑫”。于是，一些台资企

业逐渐选择在“寰鑫”召开会议、招待客

户、举办联谊活动等，并介绍朋友入住。

很多与台资企业打交道的外商也纷纷

慕名而来。

说起“寰鑫”一路走来的艰辛，蔡智

慧充满感激：“刚到马陆时，我不熟悉环

境，事必躬亲。慢慢地，我开始发现嘉定

整个投资环境真的不错，对我们台商照

顾有佳。现在，由市台协嘉定工委会直

接或间接介绍来的客人占‘寰鑫’客户

总数近四分之一。”

今年，已有６个车队与“寰鑫”签订
初步合同，将连续３年在Ｆ１赛事期间
入住。“五·一”劳动节期间举行的

ＭＯＴＯＧＰ中国大奖赛，入住 “寰鑫”的

“小飞侠”罗西对各方面服务赞不绝口，

并打算再来嘉定时仍入住。目前，“寰

鑫”的日入住率可达 ５０％以上，并正进
行内部整改，争取在９月前实现五星级
酒店挂牌目标。

上海冠龙阀门机械有限公司是入

驻嘉定的第一批台资企业，引进国外高

新技术，所设计的产品获得多项国家专

利，并在业内开创了“阀门不漏水”的神

话。最近一段时间，假冒“冠龙”厂家如

“雨后春笋”般涌现，他们冒用“冠龙”品

牌，生产伪劣产品，严重损害了“冠龙”

名牌产品的信誉。区、镇两级政府全力

支持企业，在政策上扶持企业，杜绝假

冒“冠龙”倚仗法规不完善之处“生根”，

严惩假冒“冠龙”厂家；工商等部门开展

“打假”行动，收缴大批假冒伪劣“冠龙”

产品，使得“冠龙”在这场“打假战争”中

最终取得胜利。
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两岸“经脉”相连 难舍嘉定情怀


